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独 家 访 谈

李路：我看过梁晓声老师的《今

夜有暴风雪》《知青》《年轮》《中

国社会各阶层分析》等著作，所谓“好

人文化”，我认为是第三方给他的

评价。

我确实觉得，梁晓声老师发自

内心地关心这个社会，关心老百姓，

不是随便说说。我们拍戏时，他也

来看，我们剪片子时，他也来看，

我们经常在一起聊天，他真想知道，

如今老百姓的生活怎么样了。作为

年已 70 多岁的老人，梁晓声老师的

这些关切，绝非作秀。他的思考和

为人，直接映射到他的作品里。在

他的作品里，确实体现出他的“好

人精神”。

《新民周刊》：在读《人世间》

原著时，是否会被这种“好人精神”

打动？

李路：当然会。比如周秉昆的

父亲，老爷子跟他妈妈结婚几十年，

聚少离多。老爷子是八级泥瓦匠，

收入不低，但每3年才能探亲一次，

最长时，8 年没有回家。这叫什么婚

姻啊？他在西南的军工企业中，回

不来，这是做了巨大牺牲的。8年间，

孩子会发生多大变化？人生有多少

个 8 年？

在《人世间》中，写了三代人。

是三代人共同的努力，造就了中国

的巨变。

《新民周刊》：这两年，“东

北文艺复兴”的话题很热。东北在

经济上有点衰落，你怎么看？

李路：梁晓声选择写黑土地，

写东北，我们也是在东北拍的。我

觉得，不光是东北的文学和文化要

复兴，东北整体都应该复兴。你们

可以查查，当年全国重工业基地，

基本就在东北。东北文艺复兴很

好……我看《好声音》中，好几个

冠军是长春的。

不论什么，最终要拿作品来说话。

如今到长白山的高铁都通了，去年通

了到吉林的高铁，到黑龙江的高铁也

快通了。东北资源丰富，矿山、木材、

粮食、石油等都有，还有重工基础，

大学林立，还是很有底气的，关键是

要找到一个合适的契机。

我在东北拍戏期间，看到很多

“海归”东北人，包括很多当年去

沿海地区，把企业规模做得很大的

东北人，开始往回移了。我也跟领

导说，希望在东北投资。东北人讲

究诚信，能把更多的好企业引到东

北来。东北还是很厉害的。

《新民周刊》：你一直在拍电

视剧，你最想表达的是什么？

李路：我经历了上世纪八九十

年代，正年轻，各种文学思潮、美

学理念、文化娱乐，等等，印象特

别深。我最想表达的，是那时人的

状态。归根到底，作品还是写人，

人在某个特定时期和特定故事下的

状态。

我父母都是做新闻的，他们上

世纪 60 年代从复旦大学毕业，那时

考上复旦大学新闻系，一个城市也

没几个，他们两个人都考上了，算

是“超级学霸”。我觉得，对知识

分子来说，使命感更重要，因为这

决定着话语权和舆论导向。不是谁

都有笔头子、头脑和平台来做这个

事的，如果丧失了这个，就别干这

行了。任何年代，都要承载很多很多，

我觉得，内心跟思想上的这杆秤一

定要有。

《新民周刊》：未来你还有什

么创作计划？

李路：最近有很多选题来找我，

我很感谢他们。看机缘吧，我觉得

还是像我之前一样，看准了，就会

去做，会把自己调动起来。人有一

种潜力，知道哪个是我的菜，我相

信我的直觉，但目前还没确认要做

什么。

《新民周刊》：市场还是缺好

剧本。

李路：凭什么好剧本就得到我

手上呢？再一个，别人说是好剧本，

未必就是好剧本。再一个，孵化的

东西也不一定是我特别想要的，有

些想表达的东西，如果太重量级，

我也不敢弄。每次我拍出的电视剧

都能造成这么大的影响，可不是说

说写写吹吹，就做到的，还是得打

动了百姓。必须玩真的，你来半点

虚假的，都不行。

上图：雷佳音饰演的

周秉昆和殷桃饰演的

郑娟被称为“最甜”

的“卷饼”CP。


